

El Dr. Alfonso López ofrece al Dr. Sergio Abadía Arango la posibilidad de un viaje suyo a la Intendencia del Chocó



Dr. Alfonso López
Jefe supremo del liberalismo

Benavides está en desacuerdo con el General Sánchez Cerro

Panamá, 25.

Un notable personaje peruano, quien ha llegado a esta ciudad por la vía aérea, en tránsito para el exterior, ha informado a la prensa local acerca del disgusto que ha sufrido el ministro del Perú en Inglaterra, general Oscar Benavides, recientemente llegado a Lima, por la falta de cumplimiento de algunas recomendaciones que por su conducto hicieron los gobiernos de Inglaterra y Francia, pidiendo la inmediata deportación—invocando consideraciones humanitarias—de los señores Raúl Haya de la Torre y Juan Leguía, ambos presos en el panóptico de esa ciudad.

Como se sabe, el señor Haya de la Torre fue el candidato del partido aprista para las elecciones presidenciales últimas, y fue detenido meses después de la elección. Se ha mantenido en una celda oscura, sin permitírsele luz ni tratamiento médico, a pesar de los insistentes reclamos que en ese sentido han hecho los ministros extranjeros. El señor Leguía, hijo del presidente, está preso desde el mes de agosto de 1930, y en su libertad se han interesado organizaciones no sólo locales sino extranjeras. El señor Juan Leguía acompañó a su padre hasta momentos antes de su muerte.

Otra de las peticiones que llevaba el general Benavides, exigía la libertad inmediata de los millares de presos políticos que se hallan encerrados en las cárceles del Perú desde

El Dr. Santos regresa a Ginebra

Paris abril, 17.

El delegado de Colombia ante la Liga de las Naciones, doctor Eduardo Santos, espera salir de esta ciudad con rumbo a Ginebra el jueves de la presente semana.

Entrevistado por el corresponsal de la United Press el doctor Santos declaró que por ahora no se esperaban nuevos acontecimientos.

la ascensión del general Sánchez Cerro, de quienes recientemente se dijo que habían declarado la huelga del hambre.

BENAVIDES BUSCA EL ARREGLO CON COLOMBIA

Las peticiones anteriores de los gobiernos europeos—a las cuales se opusieron terminantemente los civistas—eran condiciones indispensables de un plan que traía desde Europa el ex-presidente general Benavides para conseguir un arreglo pacífico con la República de Colombia, a propósito del incidente producido por la toma de Leticia.

Tal negativa ha producido una profunda división entre el ex-presidente y el actual gobierno. Este, para complacer a Benavides, ha creado el puesto de jefe especial del ejército que el primero todavía no ha aceptado, agrupando en uno solo los ministerios de aviación, guerra y marina con el título de "Defensa Nacional".

Según las informaciones que publican los diarios de esta ciudad, a menos que las peticiones del general Benavides sean aceptadas, éste partirá antes de breve tiempo nuevamente de Lima hacia el exterior.

Los expertos en asuntos peruanos, sin embargo, anuncian una posible reconciliación entre los generales Benavides y Sánchez Cerro, en la cual ambos harán concesiones mutuas.

EL RELATO DE JUAN LOZANO

El gran diario de esta ciudad "Panamá American", con grandes titulares, ha publicado el admirable relato que hizo el teniente de navío Juan Lozano y Lozano sobre el hermoso triunfo obtenido por el ejército colombiano en la batalla de Gijepí.

También publica los últimos artículos del señor Lleras Camargo, las cartas del embajador colombiano García Ortiz

El doctor Alfonso López anuncia viaje al Chocó.—El eminente político declara que está preocupado por la situación de la Intendencia.

Medellín, 24

Difusional. Istmina

Transcriboles: "Sentí mucho no verlo, pero espero entrevistarme con usted en Quibdó próximamente. Estoy prestando mucha atención situación Intendencia y anticipo que no habrá mayor dificultad en arreglar todo satisfactoriamente.—Amigo, Alfonso López". Servidor, Sergio Abadía Arango.

en Santiago de Chile en su polémica con el embajador Irigoyen, y las admirables páginas de Sanín Cano, sobre los últimos aspectos del conflicto. Todos estos artículos han producido vivo interés en el público de Panamá, y todos le han sido transmitidos al gran diario amigo de la causa de Colombia, por la Agencia Sin.

ATAQUES AL PRESIDENTE OLAYA HERRERA

"El Diario" de Panamá publicó en sus columnas una correspondencia enviada desde Nueva York por un señor Bernardo Angel, atacando al presidente de la república doctor Olaya Herrera.

El periodista colombiano doctor Juan B. Fernández reside en esta ciudad, dirigió al referido diario una larga carga refutando los cargos hechos contra el mandatario colombiano.

"El Diario" publica las cartas del doctor Fernández con títulos a ocho columnas, que dicen:

"Olaya Herrera es una muralla de rectitud ante quien se estrellan los atacantes.—Por este motivo preside un gobierno que puede considerarse como ejemplar entre todos los del mundo".

Las informaciones colombianas de la Agencia Sin producen enorme interés entre todo el público de este país.

LLEGO!! LLEGO!!

Acaba de llegar ha estos Talleres papel fino para toda clase de trabajos tipográficos que usted desee.

La Asamblea Liberal del Huila se reunió presidida por el Dr. López

Neiva, 25.

Ayer a las tres de la tarde llegó a esta ciudad el doctor Alfonso López, quien fue recibido con el delirante entusiasmo de todas las clases sociales.

Numerosas personas y comisiones fueron a encontrarlo a la estación de Baraya, y lo acompañaron hasta Magangué en donde le hicieron un suntuoso recibimiento. Las multitudes, emocionadas de entusiasmo, se encontraban diseminadas en el camino, tocando el himno nacional y vivando la república, al doctor Olaya Herrera, al partido liberal y al futuro presidente, doctor López.

El saludo de las clases trabajadoras

En nombre de las clases trabajadoras, en elocuente discurso, presentó su saludo el señor Julio C. Lozada. El doctor López contestó agradeciendo la manifestación, y en frases entusiastas invitó al pueblo a continuar la labor, para coronar el triunfo del liberalismo, dentro de la norma dada por la dirección nacional, que es de unión, prudencia y patriotismo.

Se instala la Asamblea

La asamblea, presidida por el doctor López se instaló a las seis de la tarde.

En una larga y clara exposición analizó el doctor López la situación próspera del liberalismo en la república, y exhortó a los delegados a que se colocaran a la altura de las circunstancias, dejándose guiar únicamente por los intereses generales de la gran causa, sin omitir sacrificios, con el fin de conseguir la unión del partido.

La Asamblea hace elecciones

La asamblea, interpretando fielmente los deseos del doctor López, trabajó eficazmente y en perfecta armonía, prolongando la sesión hasta las cuatro de la madrugada de hoy.

LACTOGENO

Este conocido y famoso alimento para recién nacidos acaba de llegar al almacén MABARDI. Con doto.

Lona para catres y sillasa devía a Almacén MABARDI. Condoto



Dr. Sergio Abadía Arango

El gobierno peruano anuncia una victoria de sus fuerzas

Lima abril, 18.

Hoy fue publicado por el gobierno el siguiente comunicado oficial en relación con las actividades bélicas en la frontera oriental del Perú:

"En relación con la ofensiva que están realizando las fuerzas peruanas en el sector de Gijepí, acción de la que se dió cuenta en un informe oficial de fecha 14 de abril, el general comandante en jefe de nuestras tropas ha enviado el siguiente radiograma que se recibió ayer a las diez de la noche:

"Nuestra vanguardia del agrupamiento táctico de Gijepí realizó hoy otro importante avance, atacando al enemigo situado en fuertes posiciones que había organizado, haciéndole retroceder seis kilómetros más y acacionándole considerables bajas entre muertos y heridos. Nuestras pérdidas fueron un soldado muerto y cuatro heridos, entre ellos el teniente Luis Chacón.

El espíritu de nuestras tropas es excelente, Firmado, general Fernando Sarmiento".

Belen del Pará, abril 17.

Noticias inconfirmadas de la frontera, anuncian que en Leticia se dió comienzo al consejo de guerra contra los oficiales peruanos que estaban encargados de la defensa de Tatapacá.

ATENCION!!!

Calderos de hierro de diversos tamaños; láminas de zinc corrugado, para techos, y RULAS de la más alta calidad. Almacén MABARDI—Condoto Lonas para catres y sillons de viaje Almacén MABARDI Condoto

Modelos de Actas de instalación de los Jurados

En cabecera del corregimiento de distrito municipal de Istmina, Circunscripción Electoral de Antioquia, República de Colombia, a las dos de la tarde del día trece de mayo de mil novecientos treinta y tres, se reunieron los señores miembros principales (o suplentes, o supernumerarios, según el caso) que componen el Jurado de Votación número todos vecinos de este Municipio y debidamente posesionados, con el objeto de instalar el Jurado que ha de funcionar en las elecciones para representantes al Congreso Nacional que tendrá lugar el día de mañana. Se procedió a elegir dignatarios de la Corporación resultando electo Presidente el miembro señor por la mayoría, y Vicepresidente el señor por la minoría, y como Secretario se eligió al señor todos los cuales prestaron el juramento legal de desempeñar bien y fielmente los deberes del cargo. Se hace constar que antes de elegir dignatarios presidió la sesión el señor por corresponderle según el orden alfabético. La Presidencia hizo saber a los señores Miembros que mañana a las 8 en punto deben concurrir todos a fin de dar comienzo a las votaciones.

Siendo las tres de la tarde se levantó la sesión. En constancia se extiende y firma en doble ejemplar la presente acta como aparece.

El Presidente,
El Vicepresidente,
Los Vocales,
El Secretario,

(Nota: Caso de faltar alguno de

los miembros principales o suplentes o supernumerarios, el Jurado nombrará uno interino, el cual debe ser de la misma filiación política del que falte o haya que reemplazar).

Actas de votaciones

En cabecera del corregimiento de distrito municipal de Istmina, Circunscripción Electoral de Intendencia Nacional del Chocó, República de Colombia, a las ocho de la mañana del día catorce de mayo de mil novecientos treinta y tres, se reunieron los señores (aquí los nombres indicando cuáles son principales y cuáles suplentes o supernumerarios o interinos, que componen el Jurado de Votación número todos vecinos

THERMOS
Emulsión y Sal de Frutas 'Urbe Angel'

Calzado, polvos, jabones, y medias finas,
sombros de paño, de caña, alpargatas de cubuya, correas, gran surtido de camisas y mil artículos más encuentra usted al por mayor y al detal en la gran Cacharrería de

MIGUEL A. GOMEZ
Calle del Comercio—Istmina

de este municipio, y debidamente posesionados. Acto continuo se abrió la urna, que fué examinada por el público, a fin de adquirir el convencimiento a que se refiere el artículo 96 de la ley 85 de 1916. En lugar público, inmediato al de la votación, se fijó una lista de los individuos que tienen derecho a votar. Se dió el redoble de tambor indicativo de la apertura de la votación. El Vocal fué encargado de inscribir los nombres de los sufragantes en el libro de registro, expresando el número de orden que le corresponde y que tenga en la lista; y el Vocal se encargó de buscar en la lista respectiva los nombres de los que se presenten a votar, y de poner después de la consignación del voto el número de orden al frente del nombre, para indicar que ya votó. (Si el sufragante sabe firmar debe hacerlo en un libro de registro que se llevará para tal efecto). En la mesa del Jurado se colocó el recipiente que contiene la tinta en la cual debe empujar el dedo índice de la mano derecha, hasta la primera coyuntura como lo prescribe el artículo 6º de la ley 14 de 1931.

El Vocal fué encargado de llevar por separado el registro de los ciudadanos que sin estar incluidos en las listas parciales, voten en virtud de los certificados que les expida el Jurado Electoral, conforme al artículo 99 de la ley citada, registro y certificado que serán remitidos al Jurado Electoral.

A las cuatro de la tarde se dió el pregón respectivo como señal de que estaban cerradas las votaciones, y el Vocal leyó en alta voz la lista de los ciudadanos que votaron; (se expresará de igual modo el número total de los sufragantes, y se pondrá al pie de los dos ejemplares de la lista enviada por el Jurado Electoral la siguiente

nota: "Los infrascritos miembros del Jurado de Votación número certifican que hoy han votado ciudadanos (en letras y números); (letras y números) que van anotados al margen, con su correspondiente número y (en letra y números) que han votado en virtud de certificado, como se vé en el registro que se acompaña". (Esta constancia va firmada por todos los miembros del Jurado, por el Secretario y por los ciudadanos que verbalmente lo soliciten; el original se enviará al Jurado Electoral). En seguida se fijará inmediatamente en la puerta del local del Jurado). En seguida se puso, después de la última firma del registro de que trata el artículo 98 de la ley 85 de 1916, la siguiente constancia:

"Los infrascritos miembros del Jurado de Votación número certifican que en este registro se hallan los nombres y las firmas si fuere el caso de los ciudadanos que hoy han votado para la elección de representantes al Congreso Nacional".

Acto continuo se abrió la urna, y contadas por el Secretario las papeletas depositadas en ellas, se halló que el número es igual al de los electores. (Si el número resulta mayor del de los ciudadanos que sufragaron, se insacarán todas las papeletas, y después de moverlas para alterar su colocación, se sacarán a la suerte tantas cuantas hubiere excedentes, y sin abrir las se queman se deja constancia de que el número de papeletas es de (letra y número).

Abiertas las cubiertas que contienen los votos, y examinados sucesivamente uno a uno, por separado, se obtuvo el siguiente resultado:

Ta (letra y número) por la lista encabezada por el doctor Elbardo López; (letra y número) por la lista encabezada por el doctor para representar

tes al Congreso Nacional. Se hace constar que se cumplieron, en lo pertinente, las disposiciones del Capítulo 9º de la ley 85 de 1916.

Concluido en esta forma el acto, siendo las de la tarde, se extiende la presente acta en cinco ejemplares, que se destinan: uno para el Presidente del Jurado Electoral del Municipio; otro para el del Consejo Electoral del departamento de Antioquia; otro para el Presidente del Tribunal Seccional de lo Contencioso Administrativo de Cali; y uno para cada uno de los señores Presidente y Vicepresidente de este Jurado. Previamente se formó un paquete de las boletas examinadas y que han servido para la votación, a la vez que se han formado paquetes especiales de las que aparecen en blanco o se han declarado nulas, las cuales se inclayan en el paquete general que se envía al Presidente del Jurado Electoral de este distrito.

El Presidente del Jurado de Votación.

El Vicepresidente,
El Vocal,
El Vocal,
El Vocal,
El Secretario.

(Si en el lugar no hubiere una persona capacitada para desempeñar la Secretaría, se puede nombrar para tal cargo a uno de los Vocales del Jurado.

PARA CABALLEROS

Paños, Gabardinas, Driles de diversos colores y calidad; ropa interior; Camisas extranjeras y del País; Medias finas, y Calzados de diversos estilos. Precios sin competencia.

Lona para catres y sillusa devia Almacén MABARDI Condoto

ESPACIO

RESERVADO PARA LA

FARMACIA

"CRUZ ROJA"

CONDOTO—CHOCO

Un aviso en EL HERALDO

será de incalculables beneficios para Ud.

El periódico tiene gran circulación dentro y fuera

de la Intendencia.

No olvide el aforismo:

ANUNCIAR ES VENDER

ESTEBAN DE VARGAS & Co.

CASA PRINCIPAL

L O R I C A

SUCURSALES: Cartagena, Quibdó y Tadó

Compra y venta de toda clase de mercancías y frutos del país. Comisiones. Compra y venta de bienes raíces. Negocio de ganado. Compra y venta de metales y letras.

APODERADO GENERAL EN TADO:

CLEMENTE NIEVES ROJAS

Carrera primera.

Por telégrafo: ESDEVARGAS.

Comentarios

PAGINA EDITORIAL

Notas

EL HERALDO

Periódico independiente, órgano de intereses generales y en particular de la Intendencia Nacional del Chocó y con especialidad de la Provincia del San Juan.

LA HORA ACTUAL

LOS DRS. ABADIA ARANGO Y DIEGO LUIS CORDOBA LLEGARON A QUIBDO

LAS ELECCIONES DE MAYO

Puesto que el propio Ilustrísimo Señor Arzobispo Primado ha creído conveniente llamar la atención de sus fieles hacia la lucha electoral que se avecina, no podemos considerar imprudente o inoportuna la cesión de nuestras columnas editoriales, hasta ahora ocupadas y preocupadas por el conflicto internacional, a unas consideraciones de orden político que se refieren a la importancia que tiene el liberalismo de conquistar para la república la estabilidad política asegurando en la próxima cámara mayoría vigorosa.

No se nos oculta que los conservadores directoristas están realizando en todo el país una serie de campañas que, según los sitios donde se efectúan, tienen el aire de una sigilosa aventura o el ímpetu de un golpe de estado. Acabamos de presenciar los extravagantes sucesos de Antioquia y Nariño. Los primeros dirigidos personalmente por el caótico estratega que orienta casi sólo, y con el impulso de su sectarismo implacable, el pensamiento del conservatismo. Y como no se puede creer en buena lógica que todo ese bululío y escándalo no tuviera ningún fin preconcebido y ordenado en la política general, es mejor precavernos contra el impulso vehemente con que el conservatismo procurará después de sus cinco sucesivas derrotas impedir que la sexta le cierre completamente la etapa de la reconquista del poder público. De tal manera que se puede aceptar sin exageración que el partido liberal tendrá que hacer el esfuerzo máximo, de toda esta encadenada serie de luchas electorales victoriosas, para obtener el control, por un fuerte grupo de mayoría, de la cámara inmediata, esfuerzo que al mismo tiempo que lo acercará a su aspiración legítima, apartará al país del peligro de una reacción desbordada en el parlamento, de la que podemos sospechar, sin malevolencia, que pretendería minar la estabilidad del régimen actual durante todo el tiempo que permaneciesen las cámaras abiertas.

Los fenómenos de desorden público que presenciamos en la asamblea d' Antioquia, no son otra cosa, en lenguaje d' espectáculos, q' el "trailer", brevísimo, desconectado y exitante d' la película q' estarían dispuestos a proyectar los promotores del conservatismo en la cámara de representantes y en el senado de la república, si llegasen a obtener la mayoría. Al mismo tiempo que entusiasman a sus copartidarios con las escenas vivas de reacción y los impulsos desordenados hacia una revuelta burocrática, le dicen al liberalismo cómo, si por desgracia le faltasen las fuerzas para dominar las elecciones futuras, sería de precaria, de fugaz y de inestable la paz política y la cultura democrática que creía haber alcanzado con sus triunfos populares anteriores.

Lo que se pretendió hacer y lo que alcanzó a lograr en la asamblea de Antioquia, cuando vino a poder de los conservadores directoristas, es una pequeña demostración regional de lo que se le esperaba a la república y al liberalismo en el caso de que su mayoría en la próxima cámara no sea suficientemente categórica. El sabotaje parlamentario a todos los proyectos del gobierno, o la persecución a cada una de sus iniciativas, con el fin de paralizarlo y de someterlo a la dictadura reaccionaria, y naturalmente todo ello con la fórmula de que el conflicto internacional ocupa permanentemente un segundo término, son las espectativas más halagadoras que podemos deducir de un triunfo conservador en los comicios de mayo. Porque además de que el directorio nacional conservador procura lograr el triunfo sobre el liberalismo, quiere también unificar la representación derechista de las cámaras en los mismos sentimientos de ferocidad de que ha hecho sistemáticamente gala, desde el regreso del doctor Laureano Gómez al país. Se puede asegurar, sin exageración, que el electorado conservador se verá obligado a votar por unos candidatos no solamente conservadores sino cavernícolas y tendríamos así la inquietante paradoja de que, si el conservatismo obtuviera el número de representantes a que aspira, el elemento más conciliador, más ordenado y más humano de todos los q' se sentarían en los bancos de la derecha sería el propio doctor Laureano Gómez. Lo cual no constituye, ni mucho menos, una garantía para el frente único contra el adversario internacional.

El liberalismo, como lo dijo su director en la circular recientemente publicada, no ha podido amenguar sus actividades ni aprovechar tregua política alguna por el temor de que la estabilidad del gobierno y de la de las conquistas populares, alcanzadas en la plaza pública, por medio de los imperfectos instrumentos de sufragio que existían, peligran precisamente cuando son más necesarias para librar las campañas de la defensa nacional. Es un elemental movimiento de conservación el que debe poner en pie nuevamente a las masas de la izquierda, que después de obtener la victoria de mayo no estarán ya tan obligadas a la permanente intervención y a la lucha constante para defender sus ideas de las embestidas reaccionarias. Y no es prudente, en manera alguna, confiar en aquel crecimiento de la mayoría liberal, provocado por una constante desneutralización de los sectores de opinión pública que antes estaban privados del voto, y por un mayor perfeccionamiento de las leyes electorales, sea suficiente, sin dotar al partido de un entusiasmo ímpetuoso.

Los conservadores, para esta decisiva elección, acudirán a todos los medios, inclusive a los lícitos, y ya se nota el esfuerzo por volver a la beligerancia a un gran número de fuerzas de que parecían haberse depurado, para librar con mejor éxito las campañas de oposición. En dondequiera, aun en aquellos sitios en que los habían estigmatizado, están apelando a los caciques hacedores d' votos, a los clérigos d' misa y olla q, no vacilarán en interpretar el aviso pastoral de Primado como una excitación a las turbas para volver a los honores y vergüenzas d' una artificial lucha religiosa entre ocho millones de católicos. Es esa la situación cuyo estudio recordamos atentamente a los liberales y cuyo descuido pudiera ocasionarnos las más graves perturbaciones en la política interna del país.

Una pastoral Infortunado nos parece, sino en su intachable contenido explícito, si en el amplio margen de posibilidades de interpretación que, para cierta facción política militante, deja, el aviso pastoral lanzado por el ilustrísimo señor arzobispo primado de Colombia, que con el gran respeto, muy merecido, que le profesamos, nos parece poner en peligro precisamente lo que él no quisiera, en su indudable buena intención, esto es, que la interpretación de una parte de sus feligreses a "introducir en el santuario las luchas de bandería".

Somos los primeros en explicar nos el deber de conciencia que movió al ilustrísimo señor arzobispo a hacer ese llamado a los fieles de la iglesia, ante el temor de que asuntos tan delicados como la educación de la niñez y de la juventud, la constitución de la familia y las relaciones entre esa misma iglesia y la autoridad civil, sean tratados en las próximas cámaras con criterio hostil a los intereses espirituales de la autoridad eclesiástica. Pero tenemos que recurrir al testimonio, vivo e irrefutable, de la gestión administrativa del gobierno actual, durante los últimos años, para pedirle que reconozca cómo esos temores son absolutamente infundados. Por parte de la administración liberal, la Iglesia católica ha encontrado una actitud de respeto un profundo deseo de armonía, naturales si se considera que una gran parte de la ciudadanía que forma en filas del liberalismo es de filiación religiosa católica, siendo estos católicos, acaso, los más sinceros y desinteresados, ya que nunca han tratado de aprovechar para sus luchas civiles la fuerza moral que da la apariencia, en que otros se escudan aunque somos los primeros en dudar, de una alianza con el ciego católico.

Y es que en apariencia de alianza, precisamente, en lo que pensamos está el peligro de la pastoral de monseñor Perdomo, cuya intención seguramente ha estado muy lejos de esa parcialización en el debate, pero que ya se ha interpretado, y se seguirá interpretando como tal por quienes están interesados en ello, por quienes esgrimirán como arma política su condición de católicos contra otros que no llegamos a la profanación que ello implica.

Además, en la clara exposición que del caso se hace en la pastoral nos parece demasiado visible una omisión que no por tácita debiera haber sido dejada por su ilustrísima, ya que las circunstancias nacionales en que nos encontramos hacen necesaria una explícita insistencia en el tema, en esta omisión a que nos referimos ya que ya se señalaba un diario vespertino, el llamado que debe hacerse, y que el jefe del liberalismo hiciera hace dos días ardorosamente, a que en la lucha electoral venidera se evite toda actitud que pueda traducirse en la desunión del pueblo colombiano, el llamado insistente de que la lucha se desarrolle dentro de los términos de moderación y de civismo que esas circunstancias nacionales exigen.

(“El Tiempo”.—Bogotá.)

La corte marcial de Leticia

Para desarrollar el fantástico "plan de invasión y conquista" que el Perú concibiera y practicara en la hoya amazónica, y que en un artículo milanachesco y napoleónico expone el coronel Nicolás P. López, ex-director de la escuela militar de Chorrillos, y senador al congreso peruano, no creemos que tenga necesidad el país imperialista de recurrir a la ayuda de los capuchinos, ni de las señoras del mercado, ni de millones de reclutas que está poniendo en pie de armas según "El Comercio".

Creemos que bastará para ello con que se nombre director de los telegrafos nacionales al flamante divisionario Oscar R. Benavides, quien se encargará así de manufacturar triunfos nutridos y baratos e intensificar, por otra parte, la labor de cortes marciales que fusilen a todos los soldados que se dejen derrotar por fuerzas colombianas, destruyendo así, como quien dice, "el cuerpo del delito", la prueba evidencial de sus derrotas; al cabo de unos dos o tres años el Perú, aunque despoblado por completo, sería el conquistador teórico no sólo de la región amazónica, sino de todo el continente americano.

Pues no sabemos qué admirar más, si la fantasía calenturienta del estado mayor peruano, adjudicándose victorias decisivas sobre nuestras tropas, o su insaciable sed de sangre que encuentra ya menguados los múltiples sacrificios de apristas y ciudadanos libres de aquel país, y quiere revolver a hundir su bello bestial en la entraña misma de sus propios defensores, asesinando a los que por su mala organización, su falta de fe en la justicia de la causa peruana, y su evidente inferioridad ante nuestras armas, se han confesado impotentes para detenerlas.

Un cable de Belén del Pará refiere brevemente como, para purgar su infortunio y su debilidad, los oficiales peruanos que defendieran con tan poco vigor, a Tarapacá, serán sometidos a una corte marcial. Los resultados de ese juicio serán varios asesinatos más que agregar a la ya numerosa lista de los cometidos por la dictadura sanchecerrista, como es fácil preverlo ante el soldado sangriento que cortes marciales similares han arrojado, invariablemente, en aquel país. Y presumimos que a esa corte marcial seguirá, de seguro, la de los defensores peruanos de Gijepí, y más adelante de los de Puerto Arturo y los otros puntos que bajo nuestras armas se rindan. Con el derecho que nos da

El liberalismo quibdoño les tributó un gran homenaje.--Los brillantes discursos de Abadía Arango y Diego Luis Córdoba.--El Intendente Rey llega sigilosamente a Quibdó.

Quibdó, 29.

HERALDO.—Istmita.

Anoche se les tributó una grandiosa recepción a los candidatos liberales a la Representación Nacional, doctores Sergio Abadía Arango y Diego Luis Córdoba. Diéronles bienvenida en elo cuentes discursos que fueron muy aplaudidos los señores Alfonso Meluk y Andrés Fernando Villa, el primero en nombre de la Directiva del partido y el segundo en nombre del Comité cordobista. Ambos candidatos contestaron en magistrales improvisaciones que arrancaron delirantes aplausos. El pueblo sinceramente entusiasmado aclamólos frenéticamente.

LLEGA REY A QUIDO

En el avión de ayer llegó sigilosamente el Intendente Rey. FERRER GARCIA, Corresponsal.

la circunstancia de que Colombia respeta la vida, escrupulosamente, de los prisioneros de guerra peruanos, nos anticipamos a protestar una vez más contra la ola de crimen bajo la cual están inundando al Perú sus propios gobernantes, y denunciamos ante el mundo civilizado, una vez más, esta bancarrota de los más elementales sentimientos humanitarios esta infracción a los principios fundamentales del derecho de gentes, de quienes a quién sabe qué suplicos imaginados someterían a los prisioneros de guerra que en sus manos cayeran, si a tales extremos llegan con sus propios defensores.

(DE EL TIEMPO BOGOTÁ.)

En Santa Rosa de Cabal hubo graves disturbios políticos

Manizales, 20.

Les envío una completa relación de los sucesos que se desarrollaron esta mañana en la floreciente población de Santa Rosa de Cabal, relación que tomo de datos que me han suministrado testigos presentes de la tragedia.

Después de la misa mayor, en la cual el señor cura párroco de la población atacó desde el púlpito y muy fuertemente al liberalismo, los conservadores se dispusieron a inaugurar la casa conservadora. En este acto se pronunciaron encendidos discursos contra el partido liberal y contra el gobierno del doctor Olaya Herrera. Las chusmas que se encontraban casi en su totalidad en completo estado de embriaguez, se dirigieron

La batalla de Giepi victoria del alma colombiana

(Conclusión)

cia colombiana. Sus puestos estaban distribuidos convenientemente en la selva, bajo la dirección general del doctor José del C. Rodríguez Bermúdez. En ellos actuaron los doctores José A. Rodríguez Alfonso Gamboa Amador, Miguel Olozaga, Miguel Osorio y Rafael González. Era médico del Cartagena el doctor Ernesto Rodríguez Acosta, y del Santa Marta el doctor Luis Carlos Cajiao, veterano ya de la selva y sumamente popular en el destacamento, quien merece mención especialísima, pues no vino a la frontera en calidad de médico, sino que se inscribió como voluntario de guerra desde el primer momento, y gana sueldo de soldado. No debo olvidar tampoco el patriotismo y la intrepidez del capellán, Padre Trujillo, ni del español Padre Justo, de la misión catequizadora, quien, sin tener nada que ver directamente con nuestras tropas, pues se hallaba en Puerto Asís, se presentó "motu proprio" al frente para acompañarnos. El radiotelegrafista del Santa Mar

ta, señor José M. Vázquez, prestó los más eficaces servicios; y el súbdito inglés Mr. Charles Kilby, operador de radio, empuñó un fusil en defensa de la república, por lo cual lo señalo particularmente a la gratitud nacional.

LOS DE CHAVACO

Sería ingrato no hacer mención también de militares y civiles que hasta ayer no más estuvieron en Chavaco esperando el diferido combate, y que, por un motivo u otro ajeno a su voluntad, tuvieron que abandonar el lugar antes de la acción definitiva. Ellos estuvieron espiritualmente con nosotros. Tales son, por ejemplo, el doctor Luis Patiño Camargo, jefe de la sanidad hasta ayer; a quien se debe la admirable organización de ese ramo en el Sur, y en el saneamiento y los hospitales militares de Puerto Asís y Caucajá, quien fue llamado urgentemente a Bogotá por sus superiores. El doctor José Tavarez quien vino aquí como dentista pero que al lado de su ministerio de

Universidad Popular de Colombia

Instrucción Gratuita-Instrucción Particular

La Universidad se preocupa por la escuela rural, por la fundación de la escuela, Talleres, bibliotecas populares, sección de becas, por los anexados dominicales para campesinos, institutos nocturnos para empleados y obreros, exposiciones sobre industria colombiana, escuelas especiales de LUCHA CONTRA EL ANALFABETISMO. Todo colombiano tiene la obligación de cooperar comprando la estampilla LUCHA CONTRA EL ANALFABETISMO para ayudar al edificio de la Universidad.

Dirección—Rectoría Palacio Municipal.—Primer Piso.—Plaza de Bolívar Bogotá

El Rector

Antonio José Gaitán

Nuevo plan de sorteos semanales de la Lotería de Beneficencia de Manizales, que empezará a regir desde el sorteo No.242

1	Un premio mayor de	\$ 5,000,00
2	Dos aproximaciones al mayor de	\$ 10,00 20,00
9	Nueve premios de tres cifras a	10,00 90,00
90	aproximaciones de 2 cifras a	4,00 360,00
900	aproximaciones de 1 cifra a	3,00 2.700,00

SECO S

Un premio seco de	\$ 100,00
1 " " "	50,00
1 " " "	50,00
1 " " "	50,00
1 " " "	50,00

1.007 Premios por valor de \$ 8.470,00

Benigno Martínez

Representante de **Jorge Haydar** de Cartagena

Ofrece en su casa de comercio un surtido completo de abarrotes y víveres completamente frescos de la mejor calidad. Impóngase usted, por ahora, de los siguientes:

Ventas al por mayor

Arroz americano y chino, kerossene, sal molida blanca, "jabón palma blanca" en cajas de 300 panes, fideos y demás pastas alimenticias, hierro corrugado para techo, cocos, ajos del país azúcar mericana, manteca del Sinú y americana, queso, ahirra marca "Corona" calidad superior, sombreros "juancanilla", carne etc. etc

Acérquese usted en la seguridad de que los precios lo dejarán satisfecho

Istmina—Chocó

trabajó como peón y como soldado. El doctor Luis Bueno, que se halla enfermo en Bogotá. Antolín Díaz y Arango Uribe, corresponsales de guerra de EL TIEMPO y de EL PAIS, el primero de los cuales se retiró del frente cuando había la convicción de que estaban sus perdidas las hostilidades, y el segundo se halla postrado por el paludismo en Caucajá. Habían ambos disparado su fusil contra el enemigo en los primeros encuentros de Chavaco. Alberto Mosquera, poeta modernista y soldado voluntario, también combatiendo en los tiroteos preliminares, quien cumplía mal de su grado una orden superior en Caucajá. Matofio Carvajal, asesor jurídico del destacamento retenido por sus deberes también en Caucajá, quien no pudo prescindir de asomarse, siquiera por breves momentos, en avión, a Chavaco. Y, por último, el mayor José Copete, que cumplía órdenes en la guarnición principal, y los capitanes Virgilio Barco y Carlos Bejarano. A los dos últimos la larga estada en estas regiones les determinó un violento paludismo, por lo cual no pudieron colaborar directamente en la acción que con tanto entusiasmo habían esperado. Barco está en un hospital, en Bogotá, Bejarano ha prestado invaluables servicios al destacamento en el comando y en el estado mayor, todavía tiritando por las fiebres y los fríos alternativos.

LA IMPORTANCIA DE LA BATALLA

La Toma de Giepi por las armas de Colombia hace nuestro el río Putumayo de Puerto Asís a Puerto Arturo, lo cual es de una importancia decisiva para el subsecuente desarrollo de las operaciones militares. El desenvolvimiento ordenado, sistemático, preciso, de esta batalla, sugiere algunas consideraciones.

En primer lugar, la de que el país puede tener confianza en el ejército. Nuestra institución armada, salida en la reforma militar de 1907, que en la paz ha merecido el unánime aplauso de la ciudadanía, ha pasado hoy por la puerta del fuego, cuyo éxito ha sido tradicional consagración del oro puro y del corazón intrépido. Contamos con jefes de esclarecidas dotes militares, con subalternos disciplinados y valerosos, y con una tropa tan aguerrida y tan consciente como la del mejor ejército del mundo.

EL PLAN DE ATAQUE

El plan del ataque, concebido por el Coronel Rico en vista de las peculiaridades de la situación y del terreno, y consultados en sus detalles con los excelentes oficiales de estado mayor de la frontera, se realizó punto por punto, con precisión casi matemática. La colaboración de las diversas armas fue eficaz y oportuna; las eventualidades estaban previstas; así es como el desarrollo inteligente y ordenado de la acción ha arrancado frases del cálido elogio al coronel Boy. No hubo montonera; no hubo en momento alguno desconcierto. El coronel Rico se acredita así ante el

país como jefe competente, sereno y valeroso. El comandante Solano, jefe de la flotilla, une a su coraje personal y a su preparación académica, la experiencia viva de la guerra adquirida durante su larga permanencia en el Ecuador. Ambos jefes constituyen para Colombia en estos instantes una revelación de las grandes capacidades que están latentes en la oficialidad del ejército.

EL EJERCITO PERUANO

El ejército peruano, por lo que se ha podido ver hasta ahora, tiene buena preparación técnica, buen armamento, y unidades distinguidas entre sus oficiales. Sus clases son excelentes; pero su tropa, en esta frontera por lo menos, está viciada por el reclutamiento forzoso de sus "voluntarios". Los soldados prisioneros, que hasta ahora pasan de cuarenta, refieren cómo fueron traídos amarrados a este lugar y cómo se les ha hecho trabajar sin descanso, mal alimentados y peor tratados, en la construcción de las fortificaciones. En los diversos diarios de campaña que varios oficiales peruanos dejaron abandonados en la derrota, se registran, día a día, numerosas descripciones, hecho que entre nosotros no se ha presentado, ni es concebible que se presente.

LAS FORTIFICACIONES PERUANAS

Poderosamente influidos por la táctica de la guerra europea que les han enseñado sus maestros, los franceses, los oficiales peruanos no conciben la guerra sino como guerra de trincheras, y son técnicos de primer orden en la construcción de fortificaciones. En este lugar, como en Tarapacá, en corto tiempo y con escasos recursos, han construido kilómetros y kilómetros de abrigos casi inexpugnables. La trinchera en la guerra hace que la fuerza de resistencia de la tropa se multiplique, pues es obvio que pa

No Aguarde a Tener Su Cabeza Toda Blanca

Use con tiempo un buen tinte para el Cabello. Este que dejamos dicho es aplicable a todo el mundo, ya que todos nos llega el día de la primera cana. Las canas están fuera de moda en esta época de trajes cortos, moñilas rosadas y cuerpos jóvenes. Antiguamente eran las acrílicas las que usaban rouge en sus mejillas y tintos en su cabello, pero hoy día se ha generalizado la costumbre y las canas no están de moda. Siga Ud. la corriente general. Compre en cualquier botica, perfumaría o tienda, una cajita de Polvo ORLEX, prepárelo y aplíquelo según las instrucciones y en pocos días habrán desaparecido sus canas. ORLEX le tinte el cabello del color que Ud. desee. Póngase a la moda; no aguarde a tener su cabeza toda blanca. Acuérdese del nombre: ORLEX.

RAIMUNDO CORDOBA y C

Carpintero de estilo Americano. Ofrece sus servicios en esta Provincia, con especialidad, para construcciones de edificios de plataforma y arreglo de máquinas de pedal. No importa que sólo usted traiga la máquina y el pedal, bajo con pulimento y esmero.

Atiendo llamadas a cualquier pueblo de la Provincia

Residencia en Andagoya

ra atacar a un soldado en su fortificación, no basta un solo do enemigo, sino que hay necesidad de tres por lo menos. Por otra parte, la táctica de protegerse en alto grado nociva para la moral de la tropa, porque el espíritu agresivo decae. Caído el rapeto que le servía de defensa.

(Pasa a la 5a página)

PARA EL BELLO SEXO

Surtido completo de mercancías, constantemente renovadas. Especialidad en telas de última creación. En este ramo aseguro satisfacer todos los gustos. Almacén MABARDI—Condado

EL HERALDO CONDICIONES

Valor del ejemplar \$ 0,05
Remitidos, columna 15,00
Inserciones columna 30,00
Edictos, por tres veces o más, palabra cada vez 0,05

ANUNCIOS

Pulgada lineal de columna en primera página, cada vez 0,05
Pulgada lineal de columna en tercera página, cada vez 0,05
Pulgada lineal de columna en las páginas restantes, cada vez 0,05
Los avisos por un espacio menor de un mes, tienen cargo del 20 por ciento.
Los avisos permanentes con clichés suministrados por los anunciantes, tienen descuento del 25 por ciento.
Las rectificaciones o "remetidos", son de cargo del remitente.
La Dirección no se hace responsable por escritos que aparezcan con seudónimo, o con firma responsable, salvo que así lo haga saber.
No se admite colaboración que no sea solicitada, salvo los casos en que se trate asuntos de interés general. Especialmente se suplica no se envíen versos.
No se dará explicación alguna respecto de la no publicación de los que se envíen al periódico, ni se devolverán originales.
Dirección postal: señor Editor de EL HERALDO.
Por telégrafo: HERALDO

La batalla de Gilepi.....

(Viene de la 4a página)

El soldado se encuentra desconcertado, perdido y empujado la fuga. Nuestro soldado, en cambio, tiene la arraigada convicción de que el combate se decide por el uso de cuerpo a cuerpo; y esto constituye una arrolladora superioridad.

EL TENIENTE GARRIDO

Falta empuje y falta valor en la mayoría de los oficiales peruanos, aun cuando hay que hacer excepciones muy honrosas. Tal la del teniente Garrido Leten, prisionero de guerra en nuestro poder, cuyo heroísmo he relatado. Al teniente Garrido lo he conocido ya en Lima hace doce años, y habla recibido de él gentiles atenciones. Después del duelo casi personal que hablamos librado en la batalla con nuestras ametralladoras, recibí la orden, ya en Gilepi, de trasladarlo con sus compañeros del bat-

to a una prisión en Tarma, y con el signario al teniente Morrey. Nos reconocimos con mutua complacencia y recordamos los días en Tarma. Él estaba sereno y tranquilo, a pesar de la convicción que expresaba de que yo lo llevaba para fusilarlo, como es la costumbre normal en el Perú del soldado que fue prisionero. Me contó dificultades con respecto de que estaba entre colombianos, y de que gozaba de las garantías y las consideraciones debidas a su condición, según las leyes de la guerra. No estaban sus colegas a la altura del teniente Garrido. Una orden del capitán Tenorio a sus soldados, que está en nuestro poder, y en la que se manda "resistir hasta la muerte" no deja de aparecer humorística cuando se sabe que este capitán Tenorio, comandante de Gilepi, fue uno de los primeros que abandonaron su puesto y huyeron por

la selva. Esto es lo que se llama "dejar" una posición. Las tropas peruanas por una parte, derrotadas por los oficiales y los soldados, resistieron hasta el último momento, y abandonaron a suertes, a los indios, y prisioneros.

EL PERÚ NO ES UN PAÍS ORGANIZADO

Para hay una conclusión más importante, que es desvirtuado de esta batalla. Perú no puede guerrear contra Colombia, porque no es un país organizado. Para atacar a Colombia con éxito, un ejército necesita de un gobierno responsable y de un país unido que lo respalde. El esfuerzo gigantesco que Colombia ha realizado para transportar a la frontera del Sur miles y miles de toneladas de municiones y aprovisionamientos, por territorios en donde seis meses antes no había ni semilla de vida de romanización, implica una colaboración del gobierno con la ciudadanía, honda, estrecha y sentida. Implica una erogación enorme, hecha posible en pocos meses días y en momentos de depresión económica universal por el desprendimiento patriótico de los ciudadanos de todas las clases sociales. Implica la amorosa consagración del máximo de capacidad de cada uno de los individuos llamados por el gobierno a colaborar en las obras públicas y en los transportes de emergencia. Implica la confianza del país entero en el ejecutivo, e implica un ejecutivo digno de la confianza nacional. En el Perú, en cambio, no hay cohesión, no hay espíritu de solidaridad, no hay confianza en el gobierno, no hay dinero, no hay espíritu nacional de sacrificio por la patria. Los diarios de los oficiales a que he hecho mención, transparentan este estado de alma. "Hoy no tenemos víveres". "Los cañones ofreci-

Hechos, no palabras

Estoy en condiciones de ofrecer al gusto más exigente un surtido de telas a precios que no admiten competencia

Cortes de fantasía, artículos para caballeros etc

En artículos americanos y del país, de primera necesidad, siempre procuro tener en existencia LO MEJOR DE LO MEJOR.

Antes de comprar visite la antigua casa del señor Rito E. Flores

ANTONIO ANDRADE. Iquima.

dos están en la trucha de Pantoja, pero, naturalmente, no hay quien los transporte". Se sabe que hay revolución. ¿Quién nos estará gobernando ahora? "Hoy está la guarnición a té sin azúcar". Llegaron víveres, pero, como siempre incompletos".

EL PUEBLO GANARA LA GUERRA

Al vencer el país en esta guerra, nos quedará la satisfacción profunda de que no es solo el ejército, ni siquiera el gobierno, sino el país entero quien la ha ganado. La han ganado la sirvienta que entregó su anillo de bodas para la defensa; el ingeniero y el peón que construyeron las vías; el médico que contrató para los soldados los innumerables flagelos de la selva, y curó a los heridos; el arriero y el boga que transportaron los elementos; los diplomáticos, los oradores y los periodistas; las madres, las esposas y las hijas, únicas verdade-

ras víctimas de la guerra. Gran de patria es la nuestra; y el sacrificio de los hermanos caídos en la batalla, no es el más meritorio de los sacrificios que hace el país por su soberanía.

He hablado de los compañeros caídos. En ellos están representadas todas las regiones de la república; y todos han caído como bravos, sin una vacilación, sin un estremecimiento. El soldado nuestro es el hijo tradicional de Colombia. En él reviven las cualidades todas de los héroes ignotos que un día conquistaron la independencia de España, y en días sucesivos, en las mil batallas de nuestras guerras civiles, lograron para nosotros la plenitud de las libertades ciudadanas. Austeros polimenses, gárrulos costeños, caucanos atrevidos, temibles santandereanos, sufridos y estoicos hijos de Nariño, de Boyacá y de Cundinamarca, traviesos bogotanos, antioqueños tan amenazantes con la acción como con la palabra, hermanos de San Andrés y Providencia, firmes y tranquilos. Aquí está la república aguerriada de los mejores días, sin miedo y sin reproche. Yo he recordado muchas veces, al ver la acometividad y la alegría de estos soldados, aquel clásico soneto a España, de un poeta ilustre:

"El león despertó, temblad, traídore lo que veis creísteis, fue descanso..."

JUAN LOZANO Y LOZANO Teniente de Navio

Gilepi, madrugada del 27 de marzo de 1933.

Casos de la Asamblea de Antioquia

No se a fue el eminente hombre público doctor Manuel Murillo Toro quien afirmó un día, sabiamente desde las columnas de "El Tiempo" - "El Tiempo" de Manuel Murillo Toro se entiende que este país nuestro perecerá por falta de lógica. Si el prócer liberal resucitara, estoy seguro que cambiaría su locución de entonces por esta otra: al país perren por exceso de verbosismo.

Estas triviales consideraciones derivan a mi mente al leer ahora los relatos de las sesiones de la Asamblea antioqueña, transmitidos minuciosamente a "El País" por su infatigable corresponsal de Medellín, Laureano Gómez al mismo que hace poco tiempo y en medio de aplausos troncantes de varias numerosas, descargo, como una batería prusiana el trapel de su pañeta estuñada, sobre la honrada sin mácula obligarla a abandonar el Palacio donde habitan los presidentes de Colombia, pretende inútilmente, repetir en la persona del doctor Olaya Herrera, su triate hazaña vengativa desde el modesto redondel de la Juma antioqueña.

Con lamentable olvido del minuto solemne que vive hoy la república en peligro, cuando todas sus fuerzas vivas se conjugan briosamente para constituir un frente único de defensa contra el enemigo común, el gárrulo ex-ministro colombiano en Berlín desencadenada el turbión fácil de su vocabulario de cotorra contra el ilustre gobernante que sin fatiga pugna, desde el alba hasta el crepusculo, por mantener incólume el decoro in-

JORGE SALAZAR G.

-CONDOTO-

IMPORTACION Y EXPORTACION

Compra y venta de platino y oro en polvo.

Operaciones por giros sobre Cali.

Agente y Corresponsal de "Mundo Al Día" -- Diario Gráfico -- Sintético de gran circulación dentro y fuera del País.

Productos Legítimos

Así son todos

Las conexiones de compras que tenemos con fabricantes de especialidades farmacéuticas, han sido cuidadosamente seleccionada para no caer en el error de venderles a los clientes "cualquiera medicina". Por eso, todos tienen confianza en nosotros, y saben que nuestras medicinas son realmente buenas, fabricadas por laboratorios de confianza y casas de prestigio. No olvide usted esto cuando necesite comprar productos legítimos para su salud. Visitenos, y se convencerá que nuestros productos son frescos y nuestros precios de acuerdo con la calidad de ellos. Entre las drogas recién llegadas, ofrecemos a nuestra numerosa clientela: cien cajas de SAL. DE EPSON, re-empacadas en nuestra casa, en cajas de cinco libras. Esta SAL, es químicamente pura, no deja sedimento, y es superior a todas las que han venido al Chocó. Así mismo estamos empacando: Sal Gieber, Acido Borico, Flor de Azufre, Alumbre, Sal de Nitro, & c. en cajas de cinco libras, y de pureza absoluta. Tómelas con toda confianza!

INSUPERABLES PRODUCTOS RECIEN LLEGADOS

- | | | |
|--|---|---------------------------|
| Urotropina, en ampollitas | Ictiol | Goma Arábiga |
| Artigión, simple | Garaldose | Acido Nitrico |
| Artigión, extrafuerte | Jabón Neko | Acido Sulfurico |
| Atophanyl, intramuscular | " Anufrado | Linaza |
| Atophanyl, nitrovenoso | " Seposona | Cebada |
| Veramon, c. sobresito | " Desinfectante | Cacahueta |
| Omnadinianvacuna | Unguento de Doan | Cardenillo |
| Cytotropafau, ampollitas | Unguento Yodex | Jarabe de Sahagun |
| Tonifona " | Unguento Amamelis | Gotas Amargas Estomacales |
| Juvenison " | Supositorios Midy | Urodonal |
| Optasural " | Pastillas de Urotropina | Calomel |
| Novaina cos | Menticol | Pelvo de Juan |
| Emetorhidrato de Quinina en ampollitas | Agua de Alluceana | Pildoras de Yatron 105 |
| Blicloc y ozo | Acrite de Castor Dulce sin sabor ni olor. | Tinturas de todas clases |
| dQuinina y Urea anestésico local. & c. | Perfumes | Petas licotes |
| | | Pomadas Perfumadas |

Y muchos artículos que largo sería enumerarlos

TODOS LOS PRODUCTOS ANUNCIADOS, LOS ENCUENTRA UD. DE VENTA, EN LA ACREDITADA

DROGUERIA Y FARMACIA ECUATORIANA

DE

C. A. P. de la Torre y Co.

Casa fundada en Conloto, en el año 1920 la q'por éxito comercial, la superioridad de sus productos, hace que sea preferida del público. No olvide usted, cuando compre Sal de EPSON, o Sal de GIEBER, pida que le vendan la empaquetada en nuestra casa, la que se distingue por su buena presentación y la pureza del producto, al que da instrucciones e instalamos. No olvide y recuerdalo.

Cuando mande usted hacer sus compras a Condoto, recomiende las compren en esta casa, en la seguridad, que le venderemos un producto fresco y a precios razonables. Próximamente, nuestros productos estarán distinguidos por una estampilla litografiada, que hemos mandado a trabaja.

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

Casos de la Asamblea de Antioquia

(Viene de la 5a página)

ternacional de la república. El doctor Olaya Herrera al dictar el decreto 604 que tanco albo roto ha suscitado en los conservadores de Antioquia, solamente procedió en la forma como, en su lugar, hubiera procedido cualquier otro ciudadano con mediano conocimiento de las disposiciones legales y constitucionales que rigen el país. Demuestra la ninguna razón de peso que en el caso contemplado asiste al conservatismo de la montaña, el hecho visible de que en vez de promover la acusación inmediata del decreto presidencial ante los tribunales competentes, se han dedicado los mayoritarios rebeldes y sediciosos de la Asamblea de Antioquia a endilgarle toda clase de insultos y vejámenes a un mandatario que desde que ascendió al solio de Bolívar no ha tenido más preocupación que la de procurar por todos los medios a su alcance el engrandecimiento y felicidad del pueblo colombiano. A tal extremo límite llega la fobia de los diputados conservadores antioqueños que no vacilaron tampoco y continúan haciéndolo, en lanzar torpes sugerencias contra el gobierno nacional por no haber declarado la guerra inmediatamente a los bucaneros peruanos, como si emprender la guerra un país que no estaba preparado para ella, paucifista por excelencia, fuera obra de poco momento. Como muy acertadamente lo declaró "El Espectador" en editorial memorable, la actitud de los asam-

bleistas tiene un nombre que en países distintos del nuestro suele traducirse necesariamente en fusilamientos por la espada y con redobles de tambores a la sordina. Cuando alguien después del triunfo rotundo de febrero, propuso en presencia del doctor Ricardo Tira do Macías, la reforma de la constitución del 86, el célebre tribuno liberal, repuso: "no soy partidario de la reforma, prefiero que gobernemos con el estatuto fundamental que expidieron los mismos conservadores, para que éstos sepan lo que es sabroso. Esto, nada más que esto es lo que sucede al dictarse el decreto 504 que determina y fija precisamente las atribuciones que corresponden a los gobernadores de departamentales. Se gobierna con la constitución del 86".
GERARDO GARCÍA GOMEZ.
("El Diario Nacional"—Bogotá)

Inseguridad del dólar

Bogotá, 21.

La situación financiera últimamente creada en los Estados Unidos da lugar a creer una fuerte desvalorización del dólar y quizás el abandono del patron de oro, aun cuando el Presidente de los Estados Unidos hace todo esfuerzo por sostenerlo, para lo cual ha pedido autorizaciones extraordinarias al Congreso. Se cree que estas medidas estén causando el efecto buscando, pues en la tarde de hoy se registró una reacción favorable al dólar contra la depresión con que abrió el mercado en la mañana. El Gobierno americano ha de-

clarado que los depósitos en oro pueden ser retirados por depositarios. Por su parte la junta directiva del Banco de la República declara que hasta este momento el cambio del peso colombiano no ha sufrido ninguna modificación.

Bogotá, 21.

Cables de Ginebra anuncian que aún no ha sido terminada la nueva fórmula de paz entre Colombia y el Perú, que será sometida próximamente a la consideración del consejo de la Liga por el Secretario Druomond.

PARA LOS COMERCIANTES

Completo surtido de víveres abarrotes frescos; cigarros palmitanos, tabaco en libra etc, etc Almacén MABARDI— Condoto

MOLICO?...

En el almacén Mabardi se acaba de recibir un lote muy fresco de esta leche que es superior la KLIH.

Almacén MABARDI— Condoto

CRESO DIP

El mejor conocido y el mas poderoso desinfectante. Latas de una libra, dos libras y de un galon.

AVISO

Acaba de llegar a estos Talleres papel fino para toda clase de trabajos tipográficos que usted desee.

Santa Rosa....

inmediatamente a la causa consistorial y al cuartel de la policía, con el propósito de atacarlos.

El combate

Al llegar a la plaza abrieron fuegos contra las oficinas de la alcaldía, motivo por el cual un agente de policía y el secretario del alcalde trataron de intervenir pacíficamente, con el fin de evitar un desorden. Esto fue suficiente para que los conservadores se lanzaran iracundos contra el agente, a quien desarmaron, hiriéndolo con la bayoneta en la espalda. El secretario del alcalde recibió también heridas de gravedad.

Interviene la Policía

En vista de esto, las autoridades se vieron obligadas a repeler la agresión, y al efecto fue sacado a la plaza un piquete de la policía, el que fue atacado violentamente por los conservadores. El alcalde de la ciudad, señor Emilio Franco, un gran caballero, llamó inmediatamente por teléfono a la secretaria de gobierno, comunicándole el conflicto y pidiendo apoyo. La secretaria de gobierno dispuso que veinte agentes de la policía de Pereira se trasladaran al lugar de los sucesos, y así se hizo en un corto tiempo, que no pasó de diez y siete minutos, pues hicieron uso de autos y de camiones. Al llegar

el piquete de policía se logró disminuir la situación.

La actitud del Alcalde

Pero antes de llegar la policía la situación se había agravado porque los conservadores, resentidos a acabar con los liberales, habían venido disparando sus revólveres en la plaza en todas direcciones, trabándose un combate entre la policía de Santa Rosa de Cabal y los conservadores, resultando diez heridos, algunos de ellos graves. La actitud del alcalde de la ciudad desde todo punto de vista es admirable, pues sin ayuda de ninguna naturaleza, solo, dominó la furia de los combatientes. Cuando llegó el refuerzo de policía de Pereira la población se hallaba en calma.

Sociales

De Bebedó, el señor Basilio Sanclemente.

Regresó a Tadó, don Gorgonio Guerrero.

Regresaron a Condoto, los señores Juan Malitano y Herminio Salazar.

Regresó de Palestina, el señor Luis Lelipe Peña.

Regresó a Noanamá, el señor Rafael Posso.

La Señorita Regina Chamar, en estado delicada de salud y buenos complacemos en registrar su mejoría.

OIGA SR. COMERCIANTE

Si sus negocios no prosperan es por falta de

propaganda. Tenga en cuenta que el anuncio es

la base de la venta.

Anuncie en EL HERALDO y obtendrá grandes realizaciones.